



Société d'histoire de Lachine
2901, boulevard Saint-Joseph
Lachine, QC
H8S 4B7



Société d'histoire de Lachine

Lachine, 19 janvier, 2005

Monsieur Jean-François Viau, président
Office de consultation publique de Montréal
1550, rue Metcalfe
Bureau 1414
Montréal (Québec)
H3A 1X6

Projet de politique du patrimoine de la Ville de Montréal

C'est avec le plus grand intérêt que la Société d'histoire de Lachine suit le développement du projet de la politique du patrimoine de la Ville de Montréal. Après lecture du mémoire préparé par l'arrondissement de Lachine à l'intention de l'Office de consultation publique de Montréal, nous tenons à marquer notre accord total avec les propos et les considérations contenus dans ce document.

Nous avons également pris connaissance du compte-rendu de la rencontre de concertation du 11 janvier dernier organisée par le Réseau Patrimoine Montréal tel que présenté par Dinu Bumbaru, chef de la Délégation Patrimoine du Sommet de Montréal, dans un message du 17 janvier 2005. Entre autres points, nous avons retenu, notamment l'importance de « **reconnaître la présence du patrimoine dans les quartiers de l'île, y compris leur mémoire populaire, et non seulement dans l'ensemble emblématique du Vieux-Montréal et de ses abords, et amener un partage des ressources en conséquence** ». C'est dans cet esprit qu'en décembre, nous faisons parvenir à tous les membres de la Société d'histoire de Lachine, le texte ci-joint qui souligne bien l'importance que nous attachons aux enjeux liés au projet de politique patrimoniale de la Ville de Montréal et de ses arrondissements.

Pour le conseil d'administration de la Société d'histoire de Lachine
Hélène Lamarche, présidente



2004 – Au tournant du patrimoine – 2005

Un aperçu du projet de politique patrimoniale préparé par la Ville de Montréal

Texte publié dans *La Dépêche du Fort Rolland* (décembre 2004)
et envoyé à tous les membres de la Société d'histoire de Lachine

En décembre 2004, la Ville de Montréal a soumis à la consultation publique deux propositions de politique portant sur le développement culturel et le patrimoine. La Ville entend ainsi « favoriser la conservation, la mise en valeur et l'interprétation des patrimoines montréalais dans une perspective de développement durable, [de] rendre ces patrimoines accessibles aux citoyens et aux visiteurs [et de] les transmettre aux générations futures »*. Inspiré des définitions établies par l'Unesco**, le projet repose sur une conception élargie du patrimoine englobant tout aussi bien le « patrimoine bâti, archéologique, paysager, naturel et artistique, les collections municipales et les archives que tous les aspects de la commémoration, de la toponymie et du patrimoine culturel immatériel ».

Intéressante, bien que quelque peu vague à première vue, la notion de patrimoine immatériel renvoie à ce qui pourrait s'appeler autrement « la mémoire vivante », celle des lieux, des événements, des gestes et des traditions qui alimente tout aussi bien les chercheurs en quête du passé que les artistes, musiciens, danseurs qui s'en inspirent ou le font revivre par leurs créations ou les activités de commémoration. Faut-il rappeler qu'en matière de « conscience patrimoniale », il existe à Lachine une tradition et des pratiques déjà séculaires, la première ayant été la commémoration historique du massacre de Lachine (1889), à l'initiative du curé Nazaire Piché et de Désiré Girouard***. C'est encore ce dernier qui recommandait d'élever un monument à Cavalier de La Salle et de préserver ce qu'on croyait être alors sa maison (en fait, la Maison LeBer-LeMoyne), et ce bien avant qu'un tel monument soit érigé ou que la maison soit rachetée par la municipalité. Par la suite, il y aura encore bien d'autres manifestations commémoratives (notamment en 1926, 1944, 1976) ainsi que des travaux d'aménagement à caractère historique : le petit canal

Lachine (début 20^e siècle), la promenade Père-Marquette, le parc La Salle (années 1930). Soulignons aussi la collaboration de la municipalité et de la Commission des monuments historiques pour l'érection de monuments et de plaques; la reconversion de la Maison LeBer-LeMoine en musée (1948), une première, dans l'histoire des musées historiques montréalais; les travaux de réfection de la Grande Jetée (parc René-Lévesque), la préservation de l'entrepôt de pierre (Commerce-de-la-fourrure), en partenariat avec Parcs Canada, de la Vieille Brasserie et de la Maison du Brasseur (années 1970), suivis d'une restauration de la Maison LeBer-LeMoine et d'une confirmation de sa vocation muséale sous le double signe de la création artistique et de l'histoire, l'aménagement d'un vaste parc de sculptures dont certaines puisent leur inspiration dans l'histoire (années 1980) et, plus récemment, la création d'un environnement muséal unique liant bâtiment et artefacts reliés aux bières *Dawes* et *Black Horse* dans l'Entrepôt réaménagé; enfin, les fouilles archéologiques récentes sur le site du Musée qui ont, contre toute attente, permis de mettre à jour d'anciens sites amérindiens.

Ces réalisations uniques, autant que l'ancienneté de ses liens privilégiés avec Montréal (qui ont successivement passé par le portage des rapides, le canal, le premier chemin de fer de l'île), font de Lachine un des fleurons du patrimoine historique et culturel montréalais. C'est pourquoi, de concert avec la Direction - Culture, sports, loisirs et développement social de l'arrondissement de Lachine, nous demandons que le secteur du Vieux-Lachine soit reconnu comme « territoire à haute valeur patrimoniale », que son Musée reçoive tout l'appui nécessaire à son rayonnement et que, de manière générale, la nouvelle politique soutienne les initiatives des arrondissements et des groupes associatifs en tout ce qui a trait à l'animation et à la promotion du patrimoine) ainsi qu'à la sensibilisation des citoyens à ce sujet (pour ne rien dire des questions financières qui en découlent). À cet égard, nous ne pouvons que déplorer l'absence totale de toute référence à la généalogie, tant dans les énoncés de principe du *Projet* que dans l'analyse de la situation telle que présentée. S'il est malaisé de comprendre que l'histoire des familles puisse être écartée du patrimoine « immatériel », il serait, oh combien facile d'imaginer le succès d'une action concrète axée sur la généalogie touristique et orientée vers les descendants de nos vieilles familles souches éparpillées au quatre coins du Canada et de l'Amérique du Nord.

C'est pour « construire le présent et le futur » d'un nouveau Montréal qu'a été préparé le projet de politique et c'est pour le bonifier qu'une consultation publique a été entreprise. En cette période annuelle de vœux et de renouveau, souhaitons qu'une vision renouvelée du patrimoine assortie d'un partage des responsabilités respectueux des acquis collectifs, devienne une réalité dont nous pourrions être fiers.

Hélène Lamarche
15 décembre 2004

* Les passages entre guillemets sont tirés du *Projet de Politique du patrimoine* qu'on peut consulter en ligne à <http://www2.ville.montreal.qc.ca/ldvdm/jsp/ocpm/ocpm.jsp?laPage=pdcsigne4.jsp>. On peut aussi y lire les commentaires, mémoires et autres documents relatifs au projet.

** http://www.unesco.org/culture/heritage/intangible/html_fr/index_fr.shtml)

*** « L'intérêt de l'histoire à Lachine; bilan et perspective », conférence de Jean-Jacques Richard, mai 2002.

Copies

Monsieur Jean-François Viau, président
Office de consultation publique de la Ville de Montréal

Madame Francine Senécal
Responsable de la culture et du patrimoine
Ville de Montréal

Monsieur Claude Dauphin, maire d'arrondissement
Arrondissement de Lachine

Monsieur Alex Polevoy, directeur des loisirs
Arrondissement de Lachine

Monsieur Marc Pitre, directeur
Musée de Lachine

Madame Louise Letocha, présidente
Conseil du patrimoine de Montréal
cpm@ville.montreal.qc.ca

Monsieur Dinu Bumbaru
Chef de la Délégation Patrimoine du Sommet de Montréal
et directeur des politiques à Héritage Montréal
contact@heritagemontreal.qc.ca

Monsieur Marcel Fournier, président
Société généalogique canadienne française

Madame Gisèle Monarque, secrétaire
Société généalogique canadienne française

Conseil d'administration
Société d'histoire de Lachine